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Juegos Paralímpicos Tokio:

Seis medallas ParaChile
Seleccionado nacional logró en Japón la mejor actuación de nuestro 

país en la máxima cita paralímpica. Alberto Abarza, Francisca 
Mardones, Mariana Zúñiga y Katherinne Wollermann ganaron 

medallas e inscribieron su nombre en la historia del deporte chileno.
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Luego de los Juegos Paralímpicos de Tokio se pone fin a un largo ciclo de 5 años, 
donde por efecto de la pandemia nuestros deportistas y la familia paralímpica en 
general, debió trabajar con largos periodos de incertidumbre respecto a la realiza-
ción del evento y de todos los procesos preparativos para nuestros deportistas. Sin 
duda creo necesario poder destacar en este cierre del ciclo, no solo su resultado, 
que sin discusión ha sido lejos el mejor rendimiento histórico del deporte chileno 
en un megaevento deportivo de este tipo, sino también el proceso que nos llevó a 
estos resultados. 

En mi opinión mucho de los roles que han permitido que nuestros deportistas sean 
exitosos son invisibilizados o minimizados frente al importante rol que cumple el 
esfuerzo personal y familiar en el desarrollo de un deportista de alto rendimiento, 
pero para que esto ocurra debe existir un soporte y un trabajo colaborativo que 
permita sostener dicho esfuerzo. La planificación del entrenamiento deportivo con 
los ciclos y cargas adecuadas, así como la competencia nacional e internacional, la 
prevención y recuperación de lesiones y la clasificación funcional son todos factores 
fundamentales que requieren de profesionales del entrenamiento, metodólogos, 
administrativos, médicos, kinesiólogos, psicólogos, nutricionistas, entre otros. Sin una 
organización que logre apalancar en favor de los deportistas todos estos elementos 
no se podrá entregar al país los resultados que su ciudadanía espera. 
Los resultados del alto rendimiento son fruto de políticas públicas que permiten el 
desarrollo armónico de un sistema deportivo que detecte los talentos, favorezca 
su desarrollo, incentive a los deportistas, perfeccione a los profesionales de apoyo, 
acerque las tecnologías de entrenamiento y promueva una gestión responsable. 
Estas políticas públicas, además, deben promover la participación público privada 
y fomentar el desarrollo de las organizaciones de base como los clubes deportivos 
y federaciones, dándole sustentabilidad y favoreciendo su autonomía, con transpa-
rencia en la gestión, pero también con eficiencia en los controles públicos.
El Comité Paralímpico de Chile es una organización joven con 8 años desde su 
constitución, inicialmente como Confederación Deportiva hasta la aprobación de la 
Ley del Deporte Adaptado y Paralímpico, sin embargo, el movimiento tiene una larga 
historia anterior con algunos aciertos y también grandes problemas. Es importante, 
entonces, poder seguir construyendo y creciendo como movimiento donde existe 
unidad de propósito, reconocimiento de lo avanzado, claridad en las necesidades y 
por sobre todo prime el bien común sobre interese particulares. 

Alberto Vargas P.
Secretario General Copachi

STAFF El desafío
después de las medallas

Los resultados del alto rendimiento son fruto de políticas 

públicas que permiten el desarrollo armónico de un 

sistema deportivo que detecte los talentos, favorezca 

su desarrollo, incentive a los deportistas, perfeccione a 

los profesionales de apoyo, acerque las tecnologías de 

entrenamiento y promueva una gestión responsable. 
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Un innovador proyecto que reúne el deporte 

paralímpico y la inclusión social está llevando 

adelante Bupa Chile a través del programa “Deporte 

Inclusivo Escolar”. La actividad, que en la primera 

etapa se desarrolla en las comunas de la Florida y 

Cerro Navia, contempla la capacitación de profesores 

en deporte paralímpico, quienes posteriormente le 

muestran a sus alumnos este tipo de deporte.

En su primer año de ejecución en Chile el proyecto 

ha sido todo un éxito y ha permitido que centenares 

de niños y niñas sin discapacidad logren conocer el 

deporte paralímpico.

BUPA MUESTRA 
EL DEPORTE 
PARALÍMPICO

PARANOTICIAS

En las alturas del cerro San Cristóbal y rodeado de 
atletas fue presentado “Fiu”, la mascota oficial de 
los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos 
de Santiago 2023. El pájaro 
de siete colores se 
impuso en la votación 
popular que realizó 
la Corporación 
para elegir al que 
será uno de los 
emblemas más 
importantes de 
la cita deportiva 
que se realizará 
dentro de dos 
años en la 
capital.

El tenista nacional Brayan Tapia ganó la competencia individual 
del torneo Futuro de Civitavecchia, en Italia, consiguiendo de 
esta manera el quinto título internacional de su carrera. Tapia, 
además, integró el equipo chileno junto a Jaime Sepúlveda que 
obtuvo el decimotercer lugar en el Campeonato Mundial por 
Equipos que también se jugó en Italia.

El Senado de la República, en su sede del Congreso en Valparaíso, 
recibió al Team ParaChile luego de su gran actuación en Tokio 2020. 
Tras compartir un almuerzo con la presidenta, la senadora Ximena 
Rincón, los atletas fueron invitados al hemiciclo donde escucharon 
las intervenciones de los representantes de cada una de las 
bancadas. Todos los parlamentarios felicitaron al seleccionado y 
coincidieron en la necesidad de mejorar las condiciones para el 
desarrollo del deporte paralímpico en el país.

BIENVENIDO “FIU”
A SANTIAGO

SENADO HOMENAJEA 
AL TEAM PARACHILE

BRAYAN TAPIA 
GANA EN ITALIA
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Tras ganar el bronce en Tokio 2020, Katherinne 
Wollermann se trasladó hasta Dinamarca para competir 
en el Campeonato Mundial de Canotaje. En la cita 
planetaria disputada en las aguas de Copenhage, la 
nacional ratificó su gran momento y ganó la medalla 
de bronce en el KL1, logrando por tercera vez en su 
carrera esta presea mundial. Otro chileno que también 
festejó fue Robinson Méndez, quien ganó la medalla de 
plata en la final del VL1, logrando así su mejor resultado 
desde que compite en este deporte.

Con un excelente resultado cerró su temporada 2021 la selección nacional 
de fútbol 7, luego que obtuviera el segundo lugar en el Campeonato 
Brasileño de Clubes. El Team ParaChile logró cuatro victorias en la 
competencia que se efectuó en la ciudad de Blumenau (Santa Catarina).

Con la participación de equipos representantes de distintas 
ciudades del país se está realizando el Tour 3X3 de Básquetbol en 
silla de ruedas, que realizan en conjunto la Federación Nacional de 
Básquetbol Paralímpico y el Comité Paralímpico de Chile. El certamen 
comenzó en octubre y se extenderá hasta diciembre y recorrerá el 
país entre Arica y Aysén.

Por segunda versión consecutiva los Juegos 
Binacionales de la Araucanía tuvieron su competencia 
paralímpica. Los consolidados juegos que animan 
delegaciones juveniles de Argentina y Chile en el 
extremo sur de ambos países se abrieron también con 
gran éxito a competencias en para natación y para 
atletismo. Esta vez la competencia se realizó en la 
ciudad de Temuco.

WOLLERMANN, 
MEDALLA MUNDIAL

FÚTBOL 7
DESTACA EN BRASIL

TOUR 3X3 RECORRE CHILE

BINACIONALES 
PARALÍMPICOS
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MUCHAS COSAS tuvieron que 
pasar para que Chile lograra la 
brillante actuación que marcó 

en los Juegos Paralímpicos 
de Tokio 2020. La inmediatez 
del resultado dará cuenta de 

seis preseas y nueve Diplomas 
Paralímpicos, pero para ser 

realista, esta actuación se 
forjó con mucha anticipación 
pues encarna un viejo anhelo 

del movimiento Paralímpico 
chileno que desde hace muchos 

años soñó con tener un equipo 
realmente competitivo.

Como se sabe, en el alto 
rendimiento no hay excusas y el 
Team ParaChile así lo entendió 

y pese a la pandemia de 
Covid-19 y que las competencias 

paralímpicas durante un año y 
medio estuvieron prácticamente 
detenidas en todo el mundo, de 

todas maneras se ideó un plan 
para llegar y dar pelea en los 

deportes en los que hoy Chile es 
potencia mundial.

Este último aspecto, en gran 
medida, marca el camino del 

Team ParaChile en los últimos 
megaeventos, ya que priorizar 

algunas disciplinas ha resultado 
una estrategia muy beneficiosa, 

que ha permitido entre otros 
aspectos, poner a Chile en 
los medalleros por encima 

de potencias sudamericanas 
como Argentina (ver recuadro). 
Sin descuidar el desarrollo y el 

apoyo a todas las disciplinas, 
y tendiendo en cuenta que los 
recursos no sobran, el Comité 

Paralímpico ha llevado adelante 
esta idea con el fin de alcanzar 

logros y visibilizar así el deporte 
paralímpico en nuestro país.

LA HISTORIA
de la actuación récord
del Team ParaChile en Tokio 2020
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Tal como viene ocurriendo desde Toronto 2015, la natación paralímpica chilena 
volvió a estar en el podio internacional y confirmó en Japón que posee nivel para 
pelearle a las grandes potencias.
Alberto Abarza, con un oro y dos platas, agigantó su nombre y volvió a 
transformarse en el máximo medallista de la delegación nacional, tal como lo hizo 
en Lima 2019 donde logró cinco preseas.

Oro en 100 metros libre
 El recorrido de “Beto” por la piscina del Centro Acuático de Tokio partió con un 

oro que impactó a Chile, luego que ganara de manera brillante la final de los 
100 metros espalda, en una definición que abrió un nuevo capítulo en su larga 
lista de duelos con el brasileño Gabriel Dos Santos, quien esta vez se debió 
conformar con la plata pese a que asomaba en la previa como favorito en la 
distancia.

 El oro de Abarza llegó en la primera jornada de Tokio 2020, con lo que Chile 
igualó a falta de 10 días su mejor actuación histórica en Juegos Paralímpicos. 
El triunfo, además, hizo olvidar el cambio de horario y los medios de prensa 
destacaron con gran entusiasmo la medalla del Team ParaChile y comenzaron 
a proyectar la que podría ser una actuación récord en la máxima cita 
paralímpica.

Plata en los 200 libre
 Cuatro días después, los mismos protagonistas de la primera jornada se 

enfrentaron en otro duelo en la clase S2. Esta vez el programa contemplaba 
las series y finales de los 200 libre, prueba en la que el brasileño Dos Santos 
asomaba como el principal favorito tras los últimos registros oficiales.

 En el heat, el ruso Vladimir Danilenko, con 4:14.19 impuso el mejor tiempo de 
las dos series y el chileno el segundo, con 4:18.25, lo que abrió chances para la 
final. En la definición, el brasileño tomó ventaja rápidamente y se adueño del 
oro sin contrapeso tras marcar 4:06.52. La plata, en tanto, la pelearon mano a 
mano Abarza y Danilenko en una lucha que terminó a favor del nacional tras 
un gran remate. Abarza logró su segunda medalla en Tokio y consolidó esta 
actuación como la mejor de la historia de Chile tras marcar un tiempo de 
4:14.17.

Plata en los 50 espalda
 La novena jornada de Tokio 2020 volvió a poner frente a frente a Dos Santos 

y Abarza. Esta vez el llamado era para competir en los 50 espalda, prueba en 
la que también el brasileño llegaba como favorito dados sus tiempos y sus 
ventajas al ser una prueba más corta que las anteriores.

 Sin molestias físicas, ambos nadadores dominaron en las series y accedieron a 
la final en los carriles centrales. En la definición, Dos Santos tomó rápidamente 
ventaja gracias a que su discapacidad le permite lanzarse al agua, algo que 
“Beto” no puede realizar y debe partir desde la superficie. Pese a esa situación, 
el nacional no dejó lugar para sorpresas y se apoderó de la plata tras marcar 
un tiempo de 57.76.

 Tras la premiación, y en los pasillos del Centro Acuático de Tokio ambos 
medallistas se volvieron a juntar, ya con más calma y pensando en los 
nuevos desafíos, “Le dije que lo estaré esperando en Santiago 2023. Será un 
honor tenerlo allá y ojalá podamos volver a enfrentarnos” dijo Abarza tras el 
encuentro.

LOS HITOS DE UNA ACTUACIÓN RÉCORD:

Abarza y sus tres 
momentos estelares
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EL GRAN CORAZÓN

DE VICENTE
Por muchos motivos estos Juegos 
Paralímpicos fueron especiales para 
Vicente Almonacid. De partida, porque 
fueron sus primeros y también porque los 
enfrentó a pesar de tener complicaciones 
de salud propias del cáncer que lo aqueja 
desde que nació y por el cual le fue 
amputado su brazo izquierdo.
A pesar de todo, el campeón parapan en 
Lima 2019 se paró en la pista del Centro 
Acuático de Tokio y dio, como siempre, 
lo mejor de sí, avanzando a la final de los 
100 metros pecho y rematando en un 
destacado octavo lugar.
A su llegada a Chile el seleccionado 
nacional fue internado de inmediato 
para someterse a una nueva cirugía, 
la cual resultó todo un éxito y le ha 
permitido volver a los entrenamientos con 
normalidad.

El tenis de mesa nacional volvió a destacar y marcó 
un avance significativo en su paso por los Juegos 
Paralímpicos. En Tokio, tres de los cuatro seleccionados 
lograron avanzar a la llave final, marcando importantes 
récords:

Cristian Dettoni (11 del mundo) fue la principal figura del 
Team ParaChile con un avance a cuartos de final, que lo 
dejó en el quinto puesto de la clasificación final de la clase 
6. En su paso por las mesas del Gimnasio Metropolitano, 
Dettoni logró vencer en el estreno al español Alvaro Valera 
(1) por 3 a 0, logrando de paso su primera victoria sobre el 
número 1 del mundo. Este triunfo fue determinante en su 
historia en Tokio, pues pese a caer por 2 a 3 en su segundo 
duelo ante el griego Marios Kanellis (20), logró de todas 
maneras el paso directo a cuartos. En esa llave, el nacional 
estuvo a dos puntos de vencer al estadounidense Ian 
Seidenfeld (12), quien finalmente se llevó la victoria y un 
lugar en el podio tras imponerse por 3 a 2.
Tras sus actuaciones en Londres 2012 y Río 2016, Dettoni 
se alzó como el mejor tenimesista chileno en los Juegos 
Paralímpicos. 
Luis Flores (9), en su debut en los Juegos Paralímpicos, 
logró dos victorias en la fase de grupos, y junto con 
transformarse en el primer chileno en ganar dos duelos 
en unos Juegos, avanzó directo a los octavos de final.
En el primer partido, el oriundo de Yerbas Buenas superó 
por 3 a 2 al eslovaco Martín Ludrovsky (6) y luego derrotó 
por 3 a 2 al tailandés Thirayu Chueawong (38). En octavos, 
Flores cayó ajustadamente por 3 a 2 ante el ucraniano 
Oleksandr Yezyk (7).
Cristian González (28) también accedió a los octavos de 
final, luego de sumar un triunfo y una derrota en la ronda 
de grupos. El doble campeón en Lima 2019 cayó en su 
debut ante el turco Nesim Turan (4) por 3 a 0, y luego 
superó al chino Yan Zhang (7) por 3 a 2. En octavos, perdió 
por 3 a 0 ante el español Francisco López (12), cerrando 
con saldo positivo su primera participación en los Juegos 
Paralímpicos.
Tamara Leonelli (14) quedó eliminada en la fase de 
grupos tras sumar dos derrotas en la fase clasificatoria de 
la clase 5 femenina. La nacional sucumbió ante el mejor 
nivel de sus rivales que accedieron a la cita con un mejor 
lugar en el Ranking Mundial. En el estreno cayó ante la 
china Jiamin Pan (3) por 3 a 0 y luego perdió por el mismo 
marcador ante la coreana Jung Young (4).
En la competencia por equipos, Luis Flores y Cristian 
González compitieron en la unión de clases 4-5. Los 
nacionales avanzaron by en la primera ronda y en cuartos 
de final cayeron por 2 a 0 ante China.

LA HISTORIA
de la actuación récord
del Team ParaChile en Tokio 2020

DIPLOMAS PARALÍMPICOS
TOKIO 2020

4º / Juan Carlos Garrido / powerlifting

4º / Camila Campos / powerlifting

5º / Cristian Dettoni / tenis de mesa

5º / Flores-González / tenis de mesa equipos

6º / Marion Serrano / powerlifting

6º / Amanda Cerna / atletismo 400

7º / Cristian Valenzuela / atletismo 1.500

8º / Cristian Valenzuela / atletismo 5.000

8º / Vicente Almonacid / natación

EL TENIS DE MESA 
VOLVIÓ A SUPERARSE

Cristian
Dettoni
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Tal como ocurrió en Río 2016, el seleccionado nacional 
de powerlifting estuvo a un peldaño del podio en los 
Juegos Paralímpicos de Tokio. El destacado cuarto lugar 
que alcanzó María Antonieta Ortíz en Brasil lo repitieron 
esta vez Juan Carlos Garrido y Camila Campos, en 
lucidas actuaciones en las categorías -59 y -55 kilos.
Garrido peleó palmo a palmo con el salvadoreño 
Herbert Aceituno, quien se quedó con el bronce tras 
levantar 184 kilos y superar por uno al nacional. Esta 
actuación, además, significó la mejor presentación 
del doble campeón parapanamericano en Juegos 
Paralímpicos tras sus presencias en Sídney 2000 y Río 
2016.
Campos, por su parte, y en su debut en la máxima cita 
paralímpica, ratificó su gran nivel y proyección y se 
instaló en la cuarta ubicación con 115 kilos, batiendo de 
paso el récord de Chile de la categoría.
Jorge Carinao, en tanto, no pudo realizar levantamientos 
válidos en sus tres intentos y cerró su actuación 
sin posición final en los -65 kilos en Tokio 2020. El 
nacional llegó a la cita japonesa precedido de un gran 
rendimiento, pero no logró puntuar con la barra a 187 
kilos en los dos primeros intentos y tampoco con 192 en 
el tercero y último. 
La actuación de las pesas chilenas en Tokio la cerró 
Marion Serrano, quien también logró una actuación que 
promete de cara a los futuros desafíos. La excampeona 
mundial juvenil logró en la categoría -86 kilos una mejor 
marca de 117, que le permitió batir el récord de Chile y 
ubicarla en el sexto lugar de la clasificación final.

LAS MEDALLAS CHILENAS
EN LOS JUEGOS PARALÍMPICOS

Oro Londres 2012 Cristián Valenzuela  Atletismo

Oro Tokio 2020 Alberto Abarza Natación

Oro Tokio 2020 Francisca Mardones Natación

Plata Tokio 2020 Alberto Abarza Natación

Plata Tokio 2020 Alberto Abarza Natación

Plata Tokio 2020 Mariana Zúñiga Tiro con arco

Bronce Tokio 2020 Katherinne Wollermann Canotaje

LAS PESAS ROZAN 
NUEVAMENTE 
EL PODIO 
PARALÍMPICO

Camila Campos

MEDALLERO TOKIO 2020
   Oro Plata Bronce

 1º  China 96 60 51

 2º  Reino Unido 41 38 45

 3º  Estados Unidos 37 36 31

 7º  Brasil 22 20 30

 20º México 7 2 13

 23º Canadá 5 10 6

 35º Cuba 4 1 1

 37º Colombia 3 7 14

 38º Venezuela 3 2 2

 45º Chile 2 3 1

 56º Ecuador 1 0 2

 59º Perú 1 0 0

 63º Argentina 0 5 4

 71º El Salvador 0 0 1

Juan
Carlos
Garrido
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EL ATLETISMO
SUMA OTROS
TRES DIPLOMAS

Amanda
Cerna

También se presentaron en la pista atlética 
del Estadio Olímpico de Tokio los atletas 
nacionales Amanda Cerna, Cristian 
Valenzuela y Margarita Faúndez. En este 
grupo quien más destacó fue Cerna, quien 
remató en el sexto lugar en los 400 metros 
T47 (1:00.12), bajando dos puestos de lo 
que había alcanzado en Río 2016 donde 
debutó en los Juegos Paralímpicos. La 
chilota, además, corrió los 200 metros de 
su clase, prueba en la que marcó su mejor 
tiempo de la temporada (27.13), pero que 
no le bastó para acceder a la final.
Cristian Valenzuela se transformó en Tokio 
en el segundo atleta chileno en competir 
en cuatro Juegos Paralímpicos (ver 
recuadro). El campeón de los 5 mil metros 
en Londres 2012 y guiado por Matías Silva, 
alcanzó en su paso por la pista de Japón 
dos Diplomas Paralímpicos, tras lograr el 
séptimo puesto en los 1.500 metros T11 
(4:30.04) y el octavo lugar en los 5 mil T11 
(17:15.14)
Margarita Faúndez, guiada por Francisco 
Segovia, logró en su segunda actuación 
en los Juegos Paralímpicos una marca de 
5:46.50 en los 1.500 metros T11, la que pese 
a ser su mejor marca del año no le alcanzó 
para avanzar a la final.

LOS CHILENOS
CON MÁS JUEGOS PARALÍMPICOS

1º Robinson Méndez: 4 (2004, 2008, 2012 y 2016)

 Cristian Valenzuela: 4 (2008, 2012, 2016 y 2020)

2º Gabriel Vallejos: 3 (1992, 1996 y 2000)

 Víctor Valderrama: 3 (1992, 1996 y 2000)

 Juan Carlos Garrido: 3 (2000, 2016 y 2020)

 Cristian Dettoni: 3 (2012, 2016 y 2020)

 Jorge Carinao: 3 (2012, 2016 y 2020)

Por cantidad de cultores y por su acotada clasificación 
funcional, el tenis en silla de ruedas es uno de los deportes 
más competitivos del programa de los Juegos Paralímpicos, y 
en Tokio 2020 eso nuevamente quedó expresado en la arcilla. 
En la previa, Macarena Cabrillana, con un inédito décimo 
lugar en el Ranking ITF, era la principal carta de Chile, seguida 

TENIS EN SILLA
Y UNA DURA REALIDAD

de la primera raqueta masculina, Alexander Cataldo (24 del 
mundo) y Jaime Sepúlveda (66).
Para acceder a un buen sorteo y quedar cabeza de serie, 
Cabrillana necesitaba estar entre las mejores 8, por lo que 
quedó expuesta a lo que la suerte dijera para avanzar en el 
cuadro femenino. El sorteo fue más que duro con la chilena 
y la enfrentó con la actual número 1 del mundo, la holandesa 
Diede de Groot, quien se impuso por un categórico 6-1 y 6-0.
En varones, en tanto, Cataldo tuvo mejor suerte en el sorteo 
y la aprovechó. En primera ronda el nacional venció al 
seleccionado de Sri Lanka DSR Dharmasena (59) por 6-3 y 
6-4 y en la segunda ronda cayó por 2-6 y 3-6 ante el holandés 
Ruben Spaargaren (17). Sepúlveda, por su parte, quedó 
eliminado en primera fase tras caer por 6-1, 4-6 y 4-6 ante el 
polaco Piotr Jaroszewski (69).
En el dobles masculino, los nacionales también avanzaron 
una fase y quedaron eliminados en su segunda presentación. 
En el debut la dupla Cataldo-Sepúlveda venció por 6-3, 
4-6 y 6-3 a los polacos Piotr Jaroszewski y Kamil Fabisiak, 
alcanzando así el primer triunfo chileno en unos Juegos 
Paralímpicos en esta categoría. El avance, sin embargo, 
llegaría solo hasta la segunda fase donde fueron eliminados 
por los holandeses Ruben Spaargaren y Carlos Anker, 
quienes los derrotaron por 6-1 y 7-5.

Alexander Cataldo
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Con 19 años recién cumplidos y en su primera experiencia 
competitiva en un megaevento, Mariana Zúñiga se ganó 
con creces el reconocimiento a la atleta revelación del Team 
ParaChile en Tokio 2020.
Si bien, sus registros previos hablaban de un buen 
nivel competitivo, todo lo que podría hacer en Japón 
era un misterio, pues no habían antecedentes de ella 
en competencias de alto nivel y tampoco se conocía 
su respuesta a momentos de presión y condiciones 
atmosféricas adversas. 
Para amilanar este último aspecto, el Comité Paralímpico de 
Chile decidió enviarla a la ciudad de Kami (distante a unos 
400 kilómetros al norte de Tokio) dos semanas antes de los 
Juegos, a fin de que pudiera aclimatarse al calor japonés. 
A su llegada a la Villa, Zúñiga se mostró sorprendida por la 
magnitud del lugar y sin inconvenientes comenzó con las 
prácticas oficiales en Yumenoshima.
Sin la presencia de viento, el parque de arquería fue un lugar 
preciso para las eliminatorias y series finales del para tiro con 
arco, lo que sin embargo, lo transformó además en un lugar 
muy inhóspito debido a que marcaba temperaturas récords 
en medio del verano japonés.
A Mariana, este tema y otros, pareció nunca importarle, y sin 
contratiempos comenzó su andar en las rondas eliminatorias. 
Su primera “gracia” fue marcar su récord personal en la ronda 
de ubicación, con 671 puntos, que la dejaron en el puesto 14.
En su primer duelo, la chilena dio un nuevo indicio de que 
estaba para grandes cosas y venció sin contrapeso a la 
ex campeona de Río 2016, la china Jiamin Zhou (19 en el 
sembrado del torneo). Un score de 144 a 137 dio cuenta de la 
sólida victoria de la nacional.
Al día siguiente, Mariana volvió a la pista para vivir una 
jornada llena de emociones. Según el programa, todas las 
rondas desde octavos de final en adelante se tirarían ese día, 

lo que pondría a prueba a las mejores del mundo.
La chilena, con la misma calma y templanza, sumó una 
nueva victoria en octavos ante la turca Oznur Cure (3), luego 
superó en cuartos a la china Yueshan Lin (6) y en semifinales 
a rusa Stepanida Artakhinova (2). A esa altura todas las 
delegaciones miraban sorprendidas a esta novata, que 
sin mostrar sorpresa alguna derribaba gigantes y seguía 
avanzando.
Tras unos breves minutos de conversación con el entrenador 
Jorge Sepúlveda, Mariana volvió a la pista central de 
Yumenoshima para medirse con la británica Pine Paterson 
(16) en la gran final. Tal como ocurrió en los duelos anteriores, 
el ganador se definiría tras 15 flechas lanzadas en cinco 
tandas de tres lanzamientos cada una. Esta vez, el premio 
eso sí, era ni más ni menos que la medalla de oro en los 
Juegos Paralímpicos de Tokio.
Mariana, tal como en toda la competencia, no sintió la 
presión y dio pelea desde el inicio con totales de 28 (10-9-9) 
y 26 (9-8-9) puntos, terminando las dos primeras mangas 
empatada con la europea. En el tercer set, la chilena se 
quedó en 25 (8-9-8) y Paterson se mantuvo en 26, para luego 
sacar otros dos puntos de ventaja en el cuarto con un score 
de 28 a 26. Los tres puntos de ventaja parecían cerrar la 
lucha, pero Zúñiga volvió a la carga y cerró su actuación con 
un notable 28 (8-10-10) que la dejó a un punto de Paterson, 
que se quedó con el oro tras imponerse por 134 a 133.

86
PAÍSES GANARON AL 
MENOS UNA MEDALLA 
EN TOKIO 2020

MARIANA
LA REVELACIÓN 
CHILENA EN 
TOKIO

MEDALLERO PARA TIRO CON ARCO / 
COMPUESTO FEMENINO OPEN

Oro Pine Paterson GRAN BRETAÑA

Plata Mariana Zúñiga CHILE

Bronce María Andrea Virgilio ITALIA
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WOLLERMANN
Y UN REMATE DE BRONCE

Minutos antes de largar la primera 
prueba, el entrenador Ariel Rubilar reveló 
la estrategia del Team ParaChile para 
enfrentar la que se sabía sería una dura 
competencia en Tokio 2020. El sistema de 
competencia estableció que se disputaran 
dos heats clasificatorios, los cuales le 
entregarían solo a las ganadoras el boleto 
a la final directo del KL1-200. Todas las 
demás kayakistas tendrían que buscar los 
restantes seis cupos para la final en una 
semifinal. 
“Saldrá a buscar sus opciones y si se da 
cuenta que tiene chances de ganar la 
regata, se la jugará con todo. Si no tiene 
una buena partida, dejará que las otras se 
vayan” dijo el entrenador para explicar cuál 
sería en plan en el heat clasificatorio. 
Una vez que los botes quedaron alineados 
y se dio la partida, Katherinne Wollermann 
soltó toda su fuerza y se lanzó contra la 
meta. Los 200 metros fueron un suspiro y 
por apenas unos pocos centímetros superó 
a la italiana Eleonora de Paolis, ganando así 
el pase directo a la final.
Dos días después, “Kati” volvió a la pista 
del Sea Forest Waterway para disputar 

la misma regata que en 2016 la privó en 
Brasil, en su debut en los Juegos, de ganar 
una medalla. 
La partida esta vez no fue la soñada y a 
los 50 metros la chilena figuraba en los 
lugares secundarios. El oro y la plata fue 
tema que discutieron hasta el final la 
alemana Mueller y la ucraniana Mazhula 
dejando la opción del bronce en las manos 
de de Paolis, que se veía muy sólida al 
llegar a los primeros 100. Wollermann sitió 
el golpe y comenzó su repuntada con un 
ritmo acelerado que la llevó al límite de 
sus fuerzas. Al llegar a los 150 la chilena dio 
caza de la italiana y en los últimos 10 logró 
tomar una mínima ventaja; la suficiente 
para asegurar la medalla y dejarse caer 
presa de los múltiples espasmos que 
produjo debido al máximo esfuerzo.
“Fue una carrera súper emocionante. 
La disfruté al máximo. Salí pésimo y me 
propuse en un momento encontrar el 
ritmo y jugarme todas las cartas. Sentí que 
lo di todo en la regata y eso me ayudó a 
conseguir la medalla” diría horas después 
la primera kayakista nacional en ganar una 
medalla en unos Juegos Paralímpicos.

FINAL / KL1-200

1º Edina Mueller GER 53.958

2º Maryna Mazhula UKR 54.805

3º Katherinne Wollermann CHI 55.921

Katherinne 
Wollermann
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LA CLASIFICACIÓN FINAL

Francisca Mardones (Chile) 8,33 mts.

Gloria Zarza (México) 8,06 mts.

Nurkhon Kurbanva (Uzbekistán) 7,77 mts.

Mariia Bogacheva (Rusia) 7,34 mts.

Liwan Yang (China) 7,01 mts.

Flora Ugwunwa (Nigeria) 6,59 mts.

Poliana Jesús (Brasil) 5,68 mts.

Fadhila Nafati (Túnez) 5,66 mts.

MARDONES
PRIMERA EN TODO
Ser el actual campeón mundial tiene sus ventajas, aunque eso 
puede ser complejo si no se sabe manejar adecuadamente. En 
Tokio, Francisca Mardones dio una nueva muestra de su gran 
temple y se sobrepuso a una serie se situaciones para ganar 
con récord del mundo incluido la final del lanzamiento de la 
bala femenino en la clase F54.
El 29 de agosto no comenzó fácil para la extenista luego que el 
chofer de la organización que la llevó desde la Villa Paralímpica 
al Estadio Olímpico de Tokio se perdió en el camino, lo que 
la tuvo a dos minutos de no presentarse en la cámara de 
llamados, lo que habría significado su inmediata descalificación.
Superado ese impasse, Mardones inició el ritual para lograr el 
máximo de concentración y no sucumbir ante la presión de 
las rivales y al agobiante calor que azotaba ese mediodía en 
el foso olímpico. Su condición de actual campeona mundial le 
permitió ser la última lanzadora en tomar parte de la final, algo 
bueno a la hora de conocer los registros y malo si no se maneja 
adecuadamente la presión.
La mexicana Gloria Zarza dio el primer golpe en la definición 
lanzando la bala a 8.06 metros, superando así con holgura 
los 7.58 que exhibía como mejor registro y poniéndose con la 
mejor marca del año en el primer lugar de la tabla. Mardones 
observaba desde lejos la situación de la competencia y 
repasaba los movimientos técnicos esperando su turno. 
La marca de la azteca fue derribando lanzadoras y los 8.06 
siguieron imbatibles pese a los intentos de la uzbeka Nurkhon 
Kurvanova (7.77), la rusa Maria Bogacheva (7.34) y la china y 
excampeona mundial Liwan Yang (7.01). Así llegó el turno de 
la chilena, que tomó su lugar en el banco en medio de un 
calor y humedad agobiante. Apoyada por Exal García desde 
el borde, Mardones inició su serie con un envío de 7.50. En 
el segundo, la nacional hizo algunos ajustes y despejó de 
un latigazo todas las dudas tras enviar la bala a 8.06 metros, 
igualando a falta de cuatro lanzamientos la marca de la 
mexicana. Con la plata asegurada, Mardones soltó toda su 
potencia y comenzó a escribir una de las páginas más gloriosas 
del deporte paralímpico chileno. En el tercero, “Pancha” no 
dio espacio para más y se apoderó del oro con un envío de 
8.21, con lo que superó por dos centímetros su propio récord 
mundial. Ahí vino el primer desahogo y una mirada al cielo para 
agradecer todo lo que estaba ocurriendo. En el cuarto y quinto, 
la chilena preparó su despedida, la que fue sencillamente 
espectacular. El sexto y último lanzamiento mostró a la nacional 
muy concentrada y deseosa de cerrar una jornada que ya era 
histórica, pues se había convertido en la primera mujer del 
deporte chileno convencional y paralímpico en obtener un oro 
en la máxima competencia deportiva mundial. Quizá ese hito 
también la ayudó para batir todos los pronósticos y cerrar su 
serie con un lanzamiento de 8.33, marcando así por segunda 
vez en la jornada el récord mundial de la categoría.
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“Admiro a los deportistas y me inspiro en ellos”, 
afirma Ricardo Elizalde, presidente del Comité Para-
límpico de Chile, al repasar sus ocho años al mando 
y recordar la magnífica actuación del Team Para-
Chile en los últimos Juegos Paralímpicos.

-¿Cuál fue la receta del éxito para Tokio?
-La actuación en Tokio 2020 no fue resultado 

del azar ni de la buena suerte, sino que fue fruto de 
un trabajo planificado. Decidimos, estratégicamen-
te, focalizar nuestros esfuerzos en aquellos depor-
tistas que ya habían obtenido buenos resultados en 
competencias internacionales y/o proyecciones 
positivas, pero sin dejar de lado el desarrollo.

Orientamos nuestra planificación en mejorar la 
cosecha de medallas a nivel mundial y lo consegui-
mos. Por eso, junto con el área técnica, teníamos 
muy claras nuestras posibilidades de resultados en 
los Juegos y casi todas se cumplieron.

Durante la emergencia sanitaria hicimos todo 
para que nuestros deportistas tuviesen la mejor 
preparación posible. Contaron con apoyo médico y 
técnico, y tuvieron sus viajes previos preparatorios 
a este megaevento deportivo. Todos llegaron a Ja-
pón o a algún concetrado previo a Europa quince a 
veinte días antes a sus competencias paralímpicas, 
lo que favoreció su proceso de adaptación. Hay 
muchos detalles que marcaron la diferencia.

-¿Cuáles fueron las acciones que como Comi-
té realizaron en tiempos de COVID-19?

-En los inicios de la pandemia, me preguntaron 
si estaba preocupado por cómo esta situación iba a 
afectar a los deportistas paralímpicos. Les contesté 
que me preocupaba más el resto de la ciudadanía, 
porque las personas con discapacidad tienen en 
su ADN la resiliencia: están acostumbradas a vivir 
situaciones complejas y la pandemia es una más. 

Cuando estábamos confinados en nuestros 
hogares y los atletas no podían entrenar, como 
Comité les mandamos implementación deportiva 
a sus domicilios para que pudiesen continuar con 
sus entrenamientos físicos, con un seguimiento 
permanente de sus entrenadores. Luego, gestio-
namos el Permiso Único Colectivo con el MINDEP 

e IND y pudieron volver a las canchas. 
-¿Cuáles son las principales reflexiones que 

se llevó de Tokio 2020?
-Tokio estuvo lleno de momentos de emoción 

y de felicidad. El momento más emotivo para mí, 
que no estuvo asociado un éxito deportivo sino una 
experiencia de vida y demostración de fortaleza in-
creíble, fue cuando Vicente Almonacid hizo público 
que volvía a Chile a operarse, luego de competir y 
clasificar en los Juegos. 

También fue muy satisfactorio ver a una de-
portista tan joven como Mariana Zúñiga, con sólo 
19 años y una templanza increíble, se lució en su 
competencia de tiro con arco.

Otra gran emoción inolvidable fue cuando 
Francisca Mardones rompió su propio récord, en 
un estadio repleto de energía. 

Los resultados de Katherine Wollermann fue-
ron un gran premio a su esfuerzo, mientras que 
los de Alberto Abarza fueron muy satisfactorios, 
ya que cumplieron con las expectativas del área 
técnica del Comité.  

LOS OCHO AÑOS AL MANDO DEL COPACHI

Todo comenzó por casualidad, una perfecta 
sincronización. En Las Cabras, mientras Ricardo 
Elizalde observaba una competencia de triatlón, 
conoció a un deportista paralímpico. Luego, tuvo 
contacto con varios otros atletas, como Robinson 
Méndez y Francisco Cayulef. Para cuando por te-
mas laborales asistió a la inauguración del Cen-
tro de Entrenamiento Olímpico, la suerte estaba 
echada. 

“Acepté hacerme cargo del deporte paralím-
pico nacional por unos meses, un plazo acotado, 
luego de que la Federación fue desafiliada del Co-
mité Olímpico. En agosto de 2013 partió la Comisión 
Paralímpica de Chile, que básicamente conformé 
con Rafael Rossi y Alberto Vargas, a quienes hasta 
ese momento no conocía. Nuestro primer objetivo 
fue tratar de ser lo más inclusivo posible y dar a 
conocer de qué se trata el deporte paralímpico a 

“Después de los resultados de Tokio 
2020, el deporte paralímpico va a 
tener un crecimiento exponencial”
Ricardo Elizalde, presidente del Comité Paralímpico de Chile, realiza un 
completo balance de la acción del Team ParaChile en estos últimos ocho 
años, incluyendo las excelentes marcas en los últimos Juegos.

EL DESAFÍO DE 
LOS PRIMEROS 

PARASUDAMERICANOS 
En 2014, Chile fue sede 
de los primeros Juegos 

Parasuramericanos de la 
historia. El evento deportivo 

se realizó en el Estadio 
Nacional y convocó siete 

deportes. El Team ParaChile 
estuvo compuesto por 103 

atletas y terminó en el quinto 
lugar del medallero, con 43 

preseas. 
“En Santiago 2014 

empezamos a hacer crecer 
este movimiento. En muy 
pocos meses de gestión, 

tuvimos una representación 
bastante buena, participativa 

y con buenos resultados. 
Fue difícil porque éramos 
como un invitado más, no 
parte del equipo anfitrión 

como sí lo seremos en 
Santiago 2023, pero 

sacamos provecho de todo 
lo que pudimos”, recordó 

Elizalde.
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la comunidad, realizando actividades donde pu-
diera participar la mayor cantidad de personas en 
situación de discapacidad posible”, indicó Elizalde.

-¿Cómo ha crecido el Comité Paralímpico de 
Chile en estos ocho años?

-Recibimos permanentemente felicitaciones 
de diferentes países del mundo por el crecimiento 
que hemos tenido, en el aumento de la cantidad 
de deportistas de alto rendimiento, en los resul-
tados conseguidos, etc. Todo nuestro trabajo no 
pasa desapercibido. De hecho, el IPC (Comité Pa-
ralímpico Internacional), en una Asamblea General, 
nos reconoció públicamente y nos pusieron como 
ejemplo para otros Comités de todo el mundo. Eso 
nos llena de orgullo y satisfacción. 

En estos años, el presupuesto del Comité se 
ha multiplicado por 10 y el crecimiento por 40 o 50 
veces en deportistas y actividades. Hemos ganado 
un espacio importante. Hoy en día nuestros depor-
tistas pueden optar a la Beca Proddar y tener la 
misma ponderación que los deportistas convencio-
nales, y además se introdujo el concepto de “logro 
deportivo” como base para los premios instituidos 
(artículo 12° de la ley N° 19.712).

Después de los resultados de Tokio 2020, el de-
porte paralímpico chileno va a tener un crecimiento 
exponencial, lo que trae también nuevos retos.

-¿Cuál ha sido el mayor desafío que ha tenido 
al mando del Comité?

-Lo más difícil para el Comité es asignar los re-
cursos en forma justa, equilibrada y con respaldos 
técnicos. Tenemos mucha demanda de activida-
des y hay que priorizar. Nuestros objetivos son los 
resultados competitivos, pero también debemos 
generar oportunidades. Allí está el mayor desafío: 
mantener el equilibrio entre alto rendimiento y de-
sarrollo.

-¿Y su mayor satisfacción?
-Ver que una institución que partió prectica-

mente de cero, con muy poco desarrollo y después 
de una crisis, hoy se posicione en un lugar impor-
tante en la historia del deporte de Chile. Los resul-
tados en los Juegos Paralímpicos, Parapanameri-
canos y Parasudamericanos, además de torneos 
de cada deporte, han sido fantásticos. Hoy en día 
existe una organización confiable y muy ordenada 
en términos administrativos y operacionales: los 
deportistas han encontrado en el Comité el partner 
necesario para lograr sus objetivos deportivos y eso 
me llena de orgullo.  

El deporte paralímpico es casi adictivo, porque 
genera mucha satisfacción personal y familiar. El 
haber conocido a algunas personas del deporte 
adaptado ha sido muy importante para mi fami-
lia: veo que mis hijos tienen una percepción de la 
realidad distinta de la discapacidad porque han 
tenido la oportunidad de conocerla de cerca. Eso 
es impagable.

-¿Cuáles son las expectativas para los Juegos 
Parapanamericanos Santiago 2023?

-Tenemos que ser muy buenos anfitriones, pero 
también destacar a nivel competitivo, lo que implica 
tener muchos deportistas bien preparados. El obje-
tivo es tener excelentes resultados, mínimamente 
repetir la actuación de Lima 2019.

En Tokio competimos en siete deportes, mien-
tras que en Santiago 2023 serán diecisiete, inclu-
yendo deportes colectivos que son muy atractivas 
de ver. 

Otro punto es que la ciudadanía va a poder 
estar ahí, vibrar con nosotros y por eso esperamos 
que se desate un nuevo despertar, un empujón más 
para el deporte paralímpico nacional.

Luego viene París 2024, donde van a llegar otros 

MÁS INFRAESTRUCTURA 
PARA EL DEPORTE 
PARALÍMPICO
En 2017 se inauguró la 
primera infraestructura 
exclusiva para el deporte 
paralímpico en Chile. Se trata 
de la sala de fortificación 
muscular y las canchas de 
fútbol ciego, tenis en silla de 
ruedas y fútbol 7 ubicadas en 
el Estadio Nacional. 
Dos años más tarde, el 
Ministerio del Deporte 
anunció la creación del 
Centro de Entrenamiento 
Paralímpico, con una 
megainversión, en el marco 
de obras para Santiago 2023. 
“Ahora el siguiente 
desafío sería tener una 
residencia para deportistas 
paralímpicos en Santiago, 
porque hay muchos 
concentrados de deportistas 
de alto rendimiento en 
la región metropolitana 
y ya el CAR a pesar de 
su ampliacion no está 
alcanzando. Es importante 
tener un hotel más grande”, 
reflexionó Elizalde.
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deportistas jóvenes que tienen una tremenda proyección e igual 
estarán los ya consagrados. Las expectativas son altas.

-¿Cuáles son las próximas batallas que dará el Comité Pa-
ralímpico?

El Comité tiene muchas cosas que hacer: fortalecer la Aca-
demia Paralímpica y los nexos con las universidades para facilitar 
que los deportistas poder estudiar, generar convenios de salud y 
una política de Estado que les permita acceder a beneficios como 
subsidios, trabajo, etc. 

En el Comité Paralímpico actualmente trabajan catorce per-
sonas, en áreas administrativas, médicas y deportivas. Son un tre-
mendo equipo, personas que realmente están comprometidos con 
su trabajo. Sin ellos, esto hubiese sido aún más difícil.

Atendemos más de 18 deportes, haciéndonos cargo de todo, 
las inscripciones, pasajes, estadías y asignaciones de competen-
cias nacionales e internacionales, además de trabajar junto con 
el Ministerio del Deporte, realizar concentrados, continuar con 
Talentos Para Chile, etc.  

Anhelamos que algún día no tan lejano las Federaciones que 
integran el COPACHI puedan tener sus propios recursos y operar 
en forma independiente.

-¿Cuán importante ha sido la difusión del deporte paralím-
pico en Chile?

-Es fundamental cambiar la idea de que las personas con dis-
capacidad sólo hacen deporte por recreación; ha sido difícil que 
la gente entienda que sí existe el deporte paralímpico de alto 
rendimiento, que entrenan todos los días, que compiten contra 
personas de todo el mundo en la misma situación de ellos, que los 
eventos deportivos se realizan por clasificación, ranking y marca.

Hemos avanzado. Por ejemplo, desde el año 2014 el Círculo 
de Periodistas Deportivos de Chile premia a los deportistas para-
límpicos, al Mejor de los mejores y también en cada deporte en 
específico (basquetbol, futbol 5, etc.). Esto es un paso importante, 
es un reconocimiento de la prensa a que es un deporte de alta 
competencia, no amateur.

Para los Juegos de Tokio hicimos un esfuerzo importante y 
luego de muchas conversaciones logramos que TVN los transmi-
tiera, lo que significa un gran avance para un país como el nuestro. 
Le dedicamos harto tiempo y finalmente resultó y es un orgullo 
para nosotros.

-El COPACHI ha firmado múltiples convenios y alianzas, 
¿cómo evalúa ese relacionamiento?

“Después de los resultados 
de Tokio 2020…”

En Toronto 2015, Chile rompió todos 
los récords: participaron 57 atletas y se 
obtuvieron doce medallas. Además, por 
segunda vez un deporte colectivo nacional, 
rugby en silla de ruedas, dijo presente en un 
certamen de tal categoría. 
“Fue una experiencia increíble. En esos 
Juegos los deportistas comenzaron a 
darse cuenta de un cambio efectivo en 
su organización deportiva: llegaban mejor 

preparados a sus torneos, había mejores 
condiciones, etc. Se sintieron identificados 
con el Team ParaChile”, indicó Elizalde. 
Luego llegaron los Juegos 
Parapanamericanos de Lima 2019. Los 
ochenta y cinco atletas clasificados y las 
treinta dos medallas conseguidas en tierras 
peruanas marcaron un antes y un después. 
“Lima 2019 ha sido lejos los Juegos Parapan 
más exitosos del Comité Paralímpico 

de Chile y de la historia de Chile. Fue 
maravilloso, en términos de experiencia, 
resultados y participación. Todo eso nos 
trajo desafíos importantes y mayores 
requerimientos técnicos, dado que debemos 
asegurarnos que los deportistas clasificados 
para los siguientes Juegos, cifra que siempre 
aumenta, lleguen bien preparados, con roce, 
con el mejor ranking posible, con buenas 
marcas”, apuntó Elizalde.

-Muy positivo. Gracias a la Fundación Agitos desarrollamos el 
programa “Talentos Para Chile”, que desde 2015 nos ha permitido 
captar deportistas principalmente de regiones. El método consiste 
en que el área técnica hace una inducción, luego el área médica 
realiza una evaluación para determinar la clasificación funcional de 
cada uno, y finalmente los entrenadores identifican a las personas 
que tienen una ventaja comparativa para practicar algún deporte 
y los invitan a continuar esa senda. 

En 2016 sumamos el apoyo del Banco Interamericano de De-
sarrollo (BID), que nos permite justamente avanzar en el desarrollo 
y difusión del deporte paralímpico. 

Además, hemos tenido excelentes relaciones con el Ministerio 
del Deporte, en ambos gobiernos. 

-¿Falta también iniciar un cambio de perspectiva en las ins-
tituciones educacionales? 

-Sí. Nos dimos cuenta de que hacía falta hacer una difusión 
académica del deporte paralímpico y adaptado. Este año, con el 
apoyo del Ministerio del Deporte, comenzó la Academia Paralímpi-
ca, la cual está conformada por varias universidades. Es necesario 
modificar las mallas curriculares para las personas que trabajan en 
áreas médicas o educación conozcan más de cerca la discapaci-
dad y así los procesos de inclusión serán cada vez más amigables. 

En noviembre desarrollamos el primer Congreso Chileno de 
Ciencia y Deporte Paralímpico, con más de 1.400 personas inscri-
tas, muchas de las cuales no conocían lo que hacemos y estamos 
seguros que se encantaron y esperamos que se conviertan en 
embajadores del deporte paralímpico. 

Las actuaciones históricas en los Juegos Parapanamericanos
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17
EXPOSICIONES 
SE REALIZARON 
EN EL MARCO DE 
ESTE CONGRESO. 
TAMBIÉN SE 
EFECTUARON 
CUATRO MESAS 
REDONDAS DE 
CONVERSACIÓN 
Y ANÁLISIS.

ACADEMIA PARALÍMPICA
Aprobó con éxito su primer examen

Cerca de 1.500 personas participaron en el
1° Congreso Chileno de Ciencia y Deporte Paralímpico 
que organizó el Copachi de manera on line.

Un total de 1.436 personas de distintas ciudades de 
América tomaron parte en los primeros días de noviem-
bre del Primer Congreso Chileno de Ciencias y Deporte 
Paralímpico, que organizó de manera remota la Academia 
Paralímpica del Copachi.

La instancia, junto con ser la primera actividad formal de 
la naciente academia, buscó destacar el trabajo de distintos 
profesionales de Chile como extranjeros en cuanto a la 
investigación y el desarrollo académico de temas relacio-
nados con el deporte paralímpico y deporte adaptado en 
general, apuntando a mejorar la preparación y entrenamien-
to de los deportistas.

“Esta primera actividad formal de la Academia Paralím-
pica cumplió con creces los objetivos. Se realizaron de gran 
manera todas las actividades temáticas con todas las perso-
nas inscritas, quienes tuvieron una muy buena participación. 
Asistió gente de Sudamérica y de Centroamérica”, afirmó el 
coordinador de la Academia Paralímpica, Marcelo Cano. 

Pensando en el trabajo a futuro, la Academia Paralím-
pica contempla realizar durante el 2022 una serie de we-
binars con distintos temas y expositores, como también 
se realizarán diversos cursos de manera online. Además, 
ya se está trabajando en la idea de efectuar un segundo 
congreso para el 2023.

12
HORAS DURÓ 
EL CONGRESO.
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Tokio 2021 nos dejó grandes alegrías, por lo que 
para los Juegos Paralímpicos de Invierno que se 
realizarán el próximo año en Beijing, las expecta-
tivas son altas.

Las esperanzas se elevan aún más cuando se 
conoce la gran preparación que está teniendo el 
Team ParaChile de esquí alpino en estos meses 
previos.

“En noviembre partimos a Estados Unidos a 
entrenar y a Canadá a competir. Luego en enero 
y febrero estaremos en Europa. Los deportistas 
han entrenado mucho, lamentablemente no hay 
muchos torneos por la situación de emergencia, 
pero han tenido una muy buena temporada”, indicó 
Carlos Torres, entrenador del equipo paralímpico. 

Si bien la pandemia del COVID-19 afectó a todos 
los deportistas de alto rendimiento por privarlos 
de sus entrenamientos, para el Team ParaChile de 

Team ParaChile se prepara para los
JUEGOS DE INVIERNO 2022

Nueva cita paralímpica:

esquí alpino las consecuencias no fueron tan pro-
nunciadas al poder entrenar en centros nacionales 
como La Parva, El Colorado y Corralco, gracias a las 
gestiones del COPACHI.

“La pandemia nos afectó muy poco porque 
siempre estuvimos buscando alternativas. Sólo per-
dimos un mes de entrenamiento, porque luego nos 
trasladamos a Estados Unidos y pudimos entrenar 
normalmente y también recorrimos Chile. Este 2021 
ha sido bastante normal, ya retomando las com-
petencias internacionales con buenos resultados”, 
señaló Torres. 

BLANCAS ESPERANZAS

Desde 2002 que el equipo paralímpico de esquí 
alpino de Chile participa de los Juegos de Invierno, 
sumando hasta ahora cinco actuaciones.

Se espera que en marzo 2022 lleguen a competir 
más de seiscientos atletas paralímpicos a Beijing. Al 
menos cuatro de ellos, serán chilenos y dirán pre-
sente en las modalidades de slalom, super gigante 
y gigante. 

La principal promesa del Team ParaChile en los 
Juegos de Invierno 2022 es Nicolás Bisquertt. Este 
joven de 23 años ya tiene roce internacional. En los 
pasados Juegos Paralímpicos de Invierno de Pyeon-

10
DÍAS DURARÁN LOS JUEGOS 
PARALÍMPICOS DE 2022, 
DESDE EL 4 AL 13 DE MARZO. 
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Beijing 2022 se acerca y el 
equipo nacional de para 
esquí alpino no pierde 
tiempo. La pandemia no 
afectó tanto los planes de 
los deportistas nacionales, 
por lo que se puede 
esperar un desempeño 
único.

78
PRUEBAS DIFERENTES DE SEIS 
DEPORTES SE DISPUTARÁN EN 
BEIJING 2022. 

gchang 2018 se situó dentro de los diez mejores del 
mundo. Allí, en Corea del Sur, Bisquertt se convirtió 
en el mejor esquiador paralímpico de la historia de 
Chile: obtuvo el 13° lugar en Descenso Sentado y el 
9° en el Slalom. Si bien sus resultados fueron exce-
lentes, el deportista nacional se quedó con ganas 
de más porque estuvo muy cerca de subirse al po-
dio. Por eso, Beijing es una nueva oportunidad de 
sobresalir. 

“En enero de este año retomé la competencia 
después de varios meses y tuve buenos resultados. 
Cambié la silla de esquí, lo que me favorece espe-
cialmente en Slalom. Hace unas semanas, tuve un 
accidente doméstico y me quemé en grado dos en 
un glúteo. Es una lesión que tiene una recuperación 
lenta. De igual manera, las ilusiones siempre están y 
debo ver constantemente cómo evoluciona. Quizás 
llegaré a China con menos presión y se cumplan 
las buenas proyecciones. Mi plan es participar de 
una Copa del Mundo en diciembre y luego entrenar 
mucho para llegar bien a Beijing”, indicó Bisquertt.

Otra de las cartas con las que Chile luchará por 
una medalla en la capital china es Samuel Fernán-

dez. Con 24 años, hará su estreno en unos Juegos 
Paralímpicos de Invierno. En China, Fernández bus-
cará resaltar en las categorías standing de slalom, 
gigante, súper gigante y descenso. 

Además, dos deportistas nacionales están 
tratando de clasificar a los próximos Juegos Pa-
ralímpicos de Invierno: Miguel Catalán y Claudia 
Hernández. Ambos se unieron el equipo de para 
esquí alpino en 2019 y están entrenando fuerte-
mente para representar a Chile en las categorías 
rápidas de slalom y gigante. 

Así, Beijing 2022 puede ser sumamente espe-
cial para Chile porque, más allá de los resultados 
deportivos, podrán ser los primeros Juegos Para-
límpicos de Invierno en los que una mujer repre-
sentará al país. 
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Lejos de las luces, de los flashes y de los po-
dios, y unos meses después de lo que fue el frenesí 
de los Juegos Paralímpicos de Tokio 2021, Manuel 
Silva, director deportivo del COPACHI, se detiene a 
analizar las claves del éxito paso de Team ParaChile 
en el mayor evento deportivo del último tiempo.

-¿Fue una sorpresa para ustedes los resulta-
dos del Team ParaChile?

-No, porque estuvieron muy acorde con lo que 
teníamos proyectado y con el trabajo que venimos 
realizando desde 2019 como área técnica. Estamos 
muy contentos con lo conseguido. Tokio fue un hito 
importantísimo, no sólo para el movimiento para-
límpico, sino para el movimiento deportivo del país. 

-Trajeron varias medallas que hicieron vibrar 
a todo Chile…

Nosotros sabíamos que Alberto Abarza iba a 
estar en la pelea por el podio en sus tres compe-
tencias, y teníamos claro que Francisca Mardones 
iba por el oro y había posibilidades de que mejorara 
su récord. En el caso de Mariana Zúñiga, si bien 
nuestra proyección era optimista y sus últimos 
meses de entrenamiento habían sido muy bue-
nos, nos alegró mucho que alcanzara un altísimo 
rendimiento y pudiera traer una medalla de plata. 

Con Katherine Wollermann logramos mejorar 
su actuación en Río 2016, donde salió cuarta. Como 
Comité hicimos un esfuerzo especial con ella, un 
seguimiento, un trabajo constante con su entrena-
dor, y afortunadamente se subió al podio en Tokio. 
Semanas después, en un mundial específico de su 
disciplina, también remató en tercer lugar, lo que 
nos dice que no fue una situación puntual, sino 
que fue un trabajo que se pudo mantener un par 
de semanas después.

-¿Cómo lograron que más deportistas clasi-
ficaran a los Juegos?

-Hay un gran trabajo previo. Se comienza por 
las planificaciones anuales. Los entrenadores na-

cionales entregan sus propuestas, las cuales son 
analizadas por el área técnica. Revisamos exhaus-
tivamente cuáles serán las competencias que se 
deben privilegiar, por qué unas y no otras, teniendo 
en cuenta factores como curvas de rendimiento, 
planificaciones, periodicidad y programación. 

Cuando ya está generado el calendario, se le 
presenta al Plan Paralímpico (ver recuadro), don-
de se inicia un proceso de valorización y toma de 
decisiones dirigenciales.

Siempre tratamos de darle espacio a todos 
los deportes, porque entendemos que necesitan 
competencias internacionales y objetivos por los 
cuales trabajar durante el año.

Uno de los factores que tomamos en cuenta es 
que los certámenes elegidos sirvan para clasificar 
a los próximos Juegos Paralímpicos u otra compe-
tencia de importancia en ese momento. Así se va 
trabajando con la temporalidad de los deportes, 
con el fin de tener la mayor cantidad de deportistas 
en la cita paralímpica. 

-¿Cómo fue la preparación específica para 
Tokio 2021?

-Son muchos los factores que se considera-
ron: la patología de base del deportista y cómo se 
ve afectado frente a distintas situaciones (calor, 
altura, diferencia horaria, etc.). Ya en 2018 existía 
literatura que anticipaba que en Tokio íbamos a 
tener problemas con los lesionados medulares, 
con los usuarios de silla de ruedas, por las elevadas 
temperaturas. Ya sabíamos que la hidratación iba 
a ser importante, por lo que allí hubo un trabajo 
con las ciencias aplicadas para desarrollarlo ade-
cuadamente.

Íbamos a ir a país húmedo, caluroso y con 12 
horas de diferencia con Chile. Por eso, buscamos 
un espacio para realizar la concentración del Team 
ParaChile en Japón mismo o lo más cercano po-
sible para que nuestros deportistas pudiesen ir 

Manuel Silva, Director Técnico del Comité Paralímpico 
de Chile, realiza un balance de la actuación deportiva en 
los últimos Juegos Paralímpicos que se efectuaron en 
Japón en medio de la crisis sanitaria.

“Todos ganamos con los 
resultados en Tokio. Es 
un trabajo en conjunto”
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asimilando las condiciones del país en su fun-
cionamiento fisiológico. 

Por ejemplo, en el caso del tenis en silla nos 
preocupamos con antelación para que pudieran 
entrenar en un lugar que estuviera al nivel del 
mar, lo más parecido posible a donde se iba a 
realizar la competencia paralímpica. Así lo hici-
mos con todos los deportes.

-¿Cómo lograron que la crisis sanitaria 
mundial no afectara el rendimiento de los 
deportistas en los Juegos?

-Hubo semanas en los nuestros deportistas 
no pudieron entrenar. Fue difícil, pero reaccio-
namos rápido y a tiempo: hicimos gestiones con 
las autoridades para que los atletas paralímpi-
cos pudiesen volver al ejercicio de alto rendi-
miento. A través de un Permiso Único Colectivo, 
muchos pudieron regresar al Estadio Nacional, 
donde extremamos las medidas sanitarias con 
tomas de PCR, apoyo en el transporte, etc. Con 
ello, varios lograron retomar sus actividades, 
mientras que debimos gestionar salidas inter-
nacionales, concentrados, a aquellos que lo ne-
cesitaban para dar continuidad a sus procesos 
deportivos. 

El número de contagios en movimiento 
paralímpico nacional ha sido bajísimo y la gran 

mayoría de nuestros deportistas tuvieron un 
desempeño igual o mejor en Tokio que antes 
de la pandemia, lo que nos da tranquilidad. 

-¿Cuál es la reflexión que le dejan los re-
sultados en los Juegos?

-Nosotros como área técnica quedamos 
más que conformes de todos nuestros depor-
tistas. Todos, de alguna manera hicieron historia, 
a muy alto nivel. 

Hay que ser claros: los resultados parten por 
los deportistas y sus entrenadores, pero para 
que existan actuaciones exitosas también se 
necesita del trabajo de muchas personas, de 
variadas áreas del Comité Paralímpico. 

Para lograr lo que vimos en Tokio, hubo, sin 
duda, una muy buena sinergia de múltiples tra-
bajos serios de todas las personas involucradas. 

El área técnica del COPACHI, que funciona 
desde el 2014 y que yo manejo desde 2019, ha 
ido mejorando su funcionamiento, lo que influye 
en el rendimiento de los deportistas asociados. 

Con Tokio 2021 todos ganamos, todos nos 
sentimos ganadores con los resultados. Es un 
trabajo en conjunto. El desafío es poder tener 
los mismos o mejores números en los Juegos 
Paralímpicos París 2014, y una mayor cantidad 
de deportistas clasificados.

A principios de 2021 nació el Plan 
Paralímpico de Chile, un convenio 
sin precedentes cuyo objetivo es 
potenciar la gestión, desarrollo 
y logros del Team ParaChile; 
emparejar la cancha con el 
deporte convencional.
El directorio, integrado por el 
Comité Paralímpico, Mindep, 
IND y ADO, tiene entre sus 
misiones la búsqueda de 
talentos para ampliar la masa 
de atletas disponibles y 
movilizar recursos económicos 
para generar mejores 
concentraciones y preparaciones 
para llegar así a obtener mejores 
resultados competitivos en los 
ciclos venideros. 
“El gran avance con el Plan 
Paralímpico es que nosotros 
estamos en la mesa, tenemos 
votos dentro del directorio; 
estamos en la toma de decisiones 
estratégicas que repercuten 
en el desarrollo de nuestros 
deportistas. Es un paso gigante: 
se nos está considerando dentro 
del análisis de las competencias 
que manejamos nosotros como 
Comité”, indicó Manuel Silva, 
director deportivo de COPACHI.
La estructura de trabajo se 
conforma por un secretario 
ejecutivo, dos metodólogos(a) y 
un(a) asistente administrativo(a), 
los cuales tienen que informar 
y rendir cuentas al directorio de 
manera mensual, similar a lo 
que ocurre con el Plan Olímpico. 
Este formato refuerza la mirada 
equitativa que el nuevo Plan 
busca reforzar.  
“Las personas que trabajamos 
en el Plan Paralímpico nos 
enfocamos sólo en el movimiento 
paralímpico, por lo que el grado y 
la profundidad del conocimiento 
de las características propias y 
particulares es mucho mayor. 
El Plan Paralímpico nos dará un 
impulso y nos acercará aún más 
a los estándares internacionales 
de alto rendimiento, porque todas 
las decisiones son doblemente 
revisadas”, asegura Silva.

El despegue que 
promete el Plan 
Paralímpico
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El desafío es doble: mejorar los excelentes resultados 
de Lima 2019 y organizar un mejor evento que en los 
Juegos Parasuramericanos de Santiago 2014.

Una mirada
a los Juegos 
Parapanamericanos de 
Santiago 2023

EL 17 DE NOVIEMBRE DE 2023 se realizará la inaugura-
ción de los próximos Juegos Parapanamericanos que se 
desarrollarán en la capital de Chile. Mientras muchos 
deportistas nacionales sueñan con ser parte de esa 
fiesta paralímpica y están luchando por clasificar, el 
Comité Paralímpico de Chile se enfoca en los prepara-
tivos del evento.

Durante este año, a través de plataformas digita-
les, el Comité Organizador de Santiago 2023, liderado 
por la ministra del Deporte Cecilia Pérez, se ha reunido 
en varias ocasiones con representantes del Comité 
Paralímpico de Chile (COPACHI), del Comité Paralím-
pico de las Américas (APC) y del Comité Paralímpico 
Internacional (IPC).

“Los juegos del año 2014 fueron los primeros y 
únicos Juegos Parasudamericanos que se han hecho 
y la verdad que fue un tremendo trampolín para el 
deporte paralímpico. La gran diferencia que tendrán 
estos juegos con los de Santiago 2023 es que nosotros 
somos parte de estos últimos desde la postulación del 
evento. Hemos estado trabajando desde un inicio a la 

par con todos los involucrados a este certamen, par-
ticipando en todas las reuniones y si bien yo no estoy 
en el directorio -está Sebastián Villavicencio, miembro 
del directorio del comité- hemos sido considerados 
en todas las reuniones de este gran evento”, afirmó 
Ricardo Elizalde.

Otra de las diferencias con Santiago 2014 es que 
en para los Juegos Parapanamericanos de 2023 la com-
petencia paralímpica tendrá su propia sede: el nuevo 
Centro de Entrenamiento Paralímpico (ver páginas 18-
19), recinto que además albergará uno o dos deportes 
panamericanos. 

El desafío es mejorar la participación chilena en 
Lima 2019, donde Chile llevó a 85 deportistas y ter-
minó ubicado en el octavo lugar del medallero con 11 
preseas de oro, 12 de plata y 11 de bronce. Brillantes 
actuaciones como la de la tenimesista Tamara Leonelli 
y la del nadador Alberto Abarza quedaron en la historia 
del deporte nacional y se espera que nuevas y más 
victorias hagan inolvidables a los séptimos Juegos 
Parapanamericanos para nuestro país.

“En Santiago 2023 tendremos ventaja 
al competir en los mismos recintos 
donde entrenamos y esto va a ser muy 
importante. Esperamos que sea una fiesta 
muy grande, tal como lo fue Lima”. 

Cristian González, tenimesista chileno.

“En Chile gané mi primer torneo 
profesional, así que le tengo mucho 
cariño al país. Tengo mucha ilusión para 
Santiago 2023 y espero que se sigan 
repitiendo eventos de esta jerarquía en 
Latinoamérica, y probarnos a nosotros 
mismos que somos capaces de organizar 
grandes eventos”.

Gustavo Fernández, tenista en silla 
argentino.

Siete colores luce Fiu, la mascota oficial 
de los Juegos Panamericanos y Parapana-
mericanos Santiago 2023, representando así 
la diversidad de los seres humanos y espe-
cies; razas, lenguas, creencias y personas de 
diferentes países.  

Luego de una histórica votación de más 
de 45.000 participantes, el pájaro nativo de 
la zona centro-oeste de América del Sur y 
que se encuentra en los humedales de Chi-
le, salió elegido como la mascota oficial de la 
séptima edición de los Juegos Parapaname-
ricanos, que se llevarán a cabo en noviem-
bre de 2023 en la capital nacional.

El directorio de Santiago 2023 está com-
puesto por nueve directores, incluyendo a 
Sebastián Villavicencio, seleccionado nacio-

nal de básquetbol en silla de ruedas, como 
representante del Comité Paralímpico de 
Chile (COPACHI). A dos años del megaevento 
deportivo, Villacencio cuenta cómo van los 
preparativos. 

“Creemos que vamos súper bien, esta-
mos haciendo todo lo posible para que es-
temos a la altura de los Juegos. Desde que 
comenzamos a trabajar en la organización, 
han sido tiempos difíciles, por el estallido 
social y luego la pandemia del COVID-19. En 
ese tipo de situaciones, uno siempre piensa 
que es el deporte una de las áreas que se va 
a ver perjudicada en temas de presupuesto, 
pero eso no ha sucedido, al contrario, ha ha-
bido aumento en términos de infraestructu-
ra, por ejemplo”, indicó Villacencio.

Los Juegos de Santiago 2023 ya se ven en el horizonte y los 
cimientos del Centro de Entrenamiento Paralímpico, uno de los 
legados más importantes del evento, ya están ubicados. Conoce 
los anhelos y esperanzas del Comité Paralímpico nacional para la 
competencia deportiva más importante de las américas.

SE ACERCA LA FIESTA PANAMERICANA 
que promete impulsar el deporte 
paralímpico en Chile

Una de las preocupaciones actuales del 
Directorio Santiago 2023 es cumplir con to-
dos los requerimientos en cuanto al desa-
rrollo de la competencia.  

“Como Comité Paralímpico estamos 
atentos para que todos los nuevos comple-
jos deportivos tengan accesibilidad univer-
sal, con la visión de que puedan ser utiliza-
dos por nosotros en caso de albergar alguna 
competencia internacional en el futuro. Es-
tamos pendientes para que toda esta nue-
va infraestructura tenga acceso para depor-
tistas y público con discapacidad. Además, 
queremos que haya una alta difusión de los 
Juegos Parapanamericanos en Chile, donde 
todos, incluido los habitantes de regiones, 
puedan ver en acción al Team ParaChile, a 

17
DEPORTES ESTARÁN 
PRESENTES EN LOS 

PARAPANAMERICANOS 
DE SANTIAGO 2023: para 
atletismo, para natación, 

judo, para taekwondo, 
baloncesto en silla de 

ruedas, gólbol, fútbol PC, 
tenis en silla de ruedas, 

rugby en silla de ruedas, 
para tenis de mesa, para 

powerlifting, para bádminton, 
boccia, tiro para deportivo, 

para ciclismo (pista, ruta), 
para tiro con arco, y fútbol 

para ciegos
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través de la televisión abierta, que se pue-
dan trasmitir todos los campeonatos”, an-
hela el capitán de la selección nacional de 
básquetbol en silla de ruedas.

“Estos Juegos Parapanamericanos son 
una oportunidad única para lograr que la 
gente conozca realmente de qué se trata 
el deporte paralímpico, que nos reconozcan 
como atletas de alto rendimiento, al mismo 
nivel que los convencionales. Sueño con que 
los chilenos nos vayan a ver, que llenen los 
estadios y que luego continúen asistiendo 
a campeonatos nacionales del deporte pa-
ralímpico, que nos apoyen”, agregó Villavi-
cencio. 

Una infraestructura a la altura

Se espera que cerca de 1.900 atletas pa-
rapanamericanos provenientes de 33 países 
arriben a Santiago 2023, en lo que será el 
mayor evento deportivo multidisciplinario 
de las américas. Un nuevo Centro de En-
trenamiento Paralímpico (CEP) los recibirá.

En junio 2021 comenzó la construcción 
del CEP, un recinto de 6.600 m2 ubicado en 
el Parque Deportivo del Estadio Nacional, el 
más grande de Sudamérica. 

“El Centro de Entrenamiento es uno de 
los grandes logros que hemos tenido en el 
último tiempo. El nuevo recinto nos dará un 
espacio para los deportistas del Team Para-

Chile, para que podamos sólo preocuparnos 
de entrenar y no de conseguir un lugar para 
hacerlo en primer lugar. Hay posibilidades 
de que el CEP albergue a dieciocho o dieci-
nueve deportes, lo que marcará un antes y 
un después para el movimiento paralímpico 
nacional. Esperamos ansiosos el día en que 
se pueda utilizar el CEP, dado que queremos 
prepararnos allí de la mejor forma posible 
para dejar el nombre de Chile en lo más al-
to”, indicó Villavicencio, el representante del 
Comité Paralímpico de Chile en el directorio 
organizador de Santiago 2023.

Se estima que el CEP esté completa-
mente terminado en el último trimestre del 
2022.

Proyecciones deportivas

El Team ParaChile tiene la vara bien alta 
en el ámbito deportivo. El desafío es supe-
rar la actuación en Lima 2019, donde parti-
ciparon 86 atletas nacionales y se ganaron 
33 medallas.

“Nos interesa ser parte de la fiesta to-
tal de Santiago 2023. Esperamos aumentar 
el número de nuestra delegación y tratar 
de igualar o superar la actuación en Lima, 
para lo cual necesitamos mejorar los cana-
les de desarrollo y extender el universo de 
deportistas y de entrenadores paralímpi-
cos en Chile”, apunta Manuel Silva, director 

deportivo del Comité Paralímpico de Chile.
Por eso, hoy Silva tiene la mirada puesta 

en los próximos Juegos Parapanamericanos 
Juveniles que se realizarán en Bogotá en no-
viembre de 2022. 

“En los Juegos Parapanamericanos Ju-
veniles de Sao Paulo 2017 hubo muchos de-
portistas que destacaron, los mismos que 
luego brillaron en Lima 2019. Por eso, pa-
ra nosotros es tan importante estar aten-
tos al desempeño de los jóvenes en Colom-
bia: sabemos que de allí podremos ver si es 
posible aumentar la delegación del Team 
ParaChile. Asimismo, varios de los jóvenes 
que estuvieron en Lima, lamentablemen-
te no estuvieron en Tokio, pero que hoy si-
guen entrenando y proyectamos que esta-
rán en buenas condiciones para Santiago 
2023”, explica.

Si bien es cauto, el director deportivo 
de COPACHI sí se atreve a señalar que el 
movimiento paralímpico en Chile sólo tiene 
espacio para crecer: “Creemos que si segui-
mos trabajando como lo hemos hecho has-
ta ahora, la curva todavía puede ser ascen-
dente, podemos mejorar en el número de 
deportistas y los resultados. El trabajo que 
estamos haciendo es bueno, profesional y 
objetivo. Hoy sabemos que para tener más 
resultados, necesitamos más gente, por eso 
es tan importante el tema de los Juegos Ju-
veniles”, cierra Silva. 
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El Comité Paralímpico de Chile no sólo 
ha puesto su foco en el alto rendimiento o 
en la obtención de medallas, y en su afán 
de ampliar su cobertura en temas de  desa-
rrollo, este año dio un paso muy importante 
con la instalación de gestores paralímpicos 
en tres regiones del país.

Desde el 2020 que trabajan bajo las di-
rectrices del área de desarrollo del Copachi 
tres profesionales que buscan levantar de 
manera estructurada el deporte adaptado 
y paralímpico en las ciudades de Rancagua, 
Valparaíso y Valdivia.

En la primera etapa de su labor los 
gestores paralímpicos se han centrado en 
la creación de alianzas estratégicas para 
complementar el financiamiento de diver-
sos proyectos, tales como talleres y jorna-
das de capacitación. Otra gestión a desta-
car ha sido su colaboración para la creación 
de clubes y asociaciones paralímpicas.

“La articulación ha sido un factor cla-
ve y eso nos tiene muy satisfechos en el 
Copachi. La presencia de los gestores nos 
ha permitido visibilizar de mejor manera la 
oferta del deporte paralímpico en esas ciu-
dades”, señaló el jefe del Área de Desarrollo 
del Copachi y principal impulsor de esta 
iniciativa, Alex Inostroza.

Sobre las proyecciones de este plan, 
Inostroza apuntó a “La idea que tenemos 
es ir incorporando nuevas ciudades y en las 
que ya estamos instalados, que el trabajo 
se vaya consolidando”.

El trabajo de los gestores paralímpicos 
es una iniciativa del Copachi, que ha sido 
patrocinada por el Comité Paralímpico In-
ternacional (IPC) a través del proyecto “En 
sus marcas, listos… Inclusión” y que es finan-
ciado con recursos provenientes del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID).

Luego de un tiempo de inactividad debido a la pandemia se reactivó el exitoso programa 
Talentos ParaChile, que desde su creación en 2017 ha permitido la capacitación y 
captación de cientos de entrenadores y para atletas en todo Chile.
Durante este 2021 ya se han realizado un total de tres actividades, en las ciudades 
de Rancagua (16 de octubre), Santiago (22 de octubre) y Valdivia (6 de noviembre), 
cumpliéndose a cabalidad de objetivo de ampliar los alcances y expandir así el concepto 
paralímpico en entrenadores y atletas.

En Rancagua, Valparaíso y Valdivia partió 
un ambicioso proyecto del Copachi que 
busca ampliar la oferta del deporte 
paralímpico en todo Chile.

EL PARALÍMPICO
SE INSTALA EN REGIONES

CONTINÚA TALENTOS 
PARACHILE

Alex Inostroza.
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FRANCISCO ROJAS

Francisco Rojas (Valparaíso): 
“Cada vez estamos mejorando la 
participación en los torneos para 

nacionales, sobre todo considerando 
que somos la tercera región con 
mayor número de personas con 

discapacidad en el país”.

JHONATAN MENDOZA

Jhonatan Mendoza (Rancagua): 
“Estamos muy contentos con el trabajo 
que se ha realizado hasta el momento. 

Destacamos la creación de cuatro 
clubes deportivos y también la primera 
asociación paralímpica en la Región de 

O´Higgins”.

LAURA LÓPEZ

Laura López (Valdivia): “Este proyecto 
ha sido una tremenda iniciativa, algo 

novedoso y potente para seguir 
aplicándolo en otras regiones de nuestro 

país. Ojalá todos tengan en algún 
momento la oportunidad de ser un nicho 

de deportistas paralímpicos en Chile”.
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Matías Reveco: “Estoy muy emocionado por competir en mi 
primer Campeonato Mundial. Me he estado preparando mucho 
para este certamen, donde competiré con los mejores del mundo. 
Espero que sea un buen apronte y preparación, pensando en el 
futuro, en Santiago 2023”.

Con delegación record, el 
Team ParaChile de para 
powerlifting competirá entre 
el 27 de noviembre y el 5 de 
diciembre en el Campeonato 
Mundial de Georgia.

EQUIPO POWER

Los campeonatos mundiales de para 
powerlifting son un evento de altísimo nivel, 
prueba de ello es que Chile hasta el momento 
registra solo una medalla, gracias al bronce 
logrado por Juan Carlos Garrido el 2019 en 
Kazajistán. 

“Me llena de orgullo saber que logré la 
primera medalla chilena en un mundial, en 
las pesas paralímpicas. Recuerdo que trabajé 
mucho para ello y gracias a Dios en esa oca-
sión pude aprovechar la oportunidad”, recordó 
el doble medallista parapan que liderará la 
delegación de 13 atletas que representarán a 
Chile en esta nueva cita.

En cuanto al número de atletas chilenos 
que asistirán al evento, el entrenador del Team 
ParaChile, Víctor Rubilar, indicó que “la gran 
cantidad de deportistas con los que asistire-
mos a Georgia responde a la labor que se ha 
realizado en conjunto con el Comité Paralímpi-
co de Chile a lo largo de todo el país, trabajan-
do con atletas de distintas regiones. Copachi y 
el IND, además, han hecho un esfuerzo enor-
me para que algunos chicos puedan tener la 
oportunidad de competir por primera vez en 
un campeonato mundial, siendo esta la puerta 
de entrada para el nuevo ciclo del para power-
lifting nacional, pensando en París 2024”.

Las opciones chilenas en lograr instalarse 
en el podio recaen en los pesistas que vienen 
de competir en los Juegos Paralímpicos de To-
kio y que lograron acceder a esta cita merced 
a sus excelentes ubicaciones en el Ranking 
Mundial. Juan Carlos Garrido, Jorge Carinao, 
Marion Serrano y Camila Campos son las car-
tas de Chile para buscar lugares de avanzada 
en la competencia que se efectuará en Tbilisi.

El grupo de las figuras emergentes, en 
tanto, integrado por Nayadet Garcés, Javier 
Jimenez, Heber Leyton, Macarena Montero, 
Pamela Muñoz, Cesar Pina, Matías Reveco y 
Diego Silva buscarán mejorar sus marcas y 
ganar experiencia en su primer campeonato 
mundial.

TEAM PARACHILE PARA POWERLIFTING

Jonathan Astudillo  Men’s Up to 80.00k/Mixed Team Event

Camila Campos Women’s Up to 55.00kg/Mixed Team Event

Jorge Carinao Men’s Up to 65.00kg/Mixed Team Event

Nayadet Garcés Women’s Up to 50.00kg

Juan Carlos Garrido Men’s Up to 59.00kg/Mixed Team Event

Javier Jimenez Men’s Up to 54.00kg/Mixed Team Event

Heber Leyton Men’s Up to 49.00kg/Mixed Team Event

Macarena Montero Women’s Up to 86.00kg/Mixed Team Event

Pamela Muñoz Women’s Up to 67.00kg

Cesar Pina  Men’s Up to 72.00kg

Matías Reveco  Men’s Up to 80.00kg/Mixed Team Event

Marion Serrano Women’s Up to 86.00kg/Mixed Team Event

Diego Silva Men’s Up to 49.00kg
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AGENCIA DE PRENSA Y COMUNICACIONES
topcomunicaciones@gmail.com  /  +56 9 97001095





Inversión $USD11,8 millones. 
Superficie total de 6.500 m2

Incluye camarines para deportistas y jueces, salas técnicas, sala de musculación, graderías y áreas médicas.
Todas las superficies deportivas están diseñadas para la práctica de deportes paralímpicos, tanto en su 
interior como en el exterior.
Reciento se ubicará en el Parque Deportivo Estadio Nacional.

Ministerio del Deporte 
Apoyando el Desarrollo 
del Deporte Paralímpico

Centro de Entrenamiento 
y Competencias Paralímpico 


